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用什么开启“大剧元年”？
2016年市场验证“IP渐渐失灵”，上海电视剧

制播年会上业内人士提问———

2017 上海电视剧制播年会上周

日举行， 开场视频结束时， 画面定格

在了 “2017， 大剧元年” 的字样。 春

天来临时， 全国广电系统、 电视台、
500 多家影视公司的千余名嘉宾齐聚

此间， 他们思想碰撞而出的， 往往是

行业的新风向。
无疑， “大剧元年” 是中国电视

人对于 2017 年美好的寄望。 但何为

“大剧”， 又要如何开启？ 业界的纵论

里， 有些尖峰话题是久攻不下的老大

难， 如演员天价片酬， 论坛上不止一

位嘉宾曝出新高度 ， “2016 年一二

线演员片酬涨幅 250%， 不少倚重流

量明星的剧集中光演员片酬就占比超

75%， 导 致 电 视 台 购 剧 攀 上 了 最 高

600 万 元 /集 ， 网 络 平 台 甚 至 高 达

1200 万元/集”； 有些是老问题被咂摸

出 了 新 意 味 。 比 如 IP 渐 渐 失 灵 是

2016 年市场反复验证的结果 ， 但失

灵原因千变万化、 错综复杂。

烂剧生存期只有三天，
口碑决定后续

中国广视索福瑞郑维东带来一组

数 据 ： “2016 年 ， 国 内 87.6%的 电

视剧制作公司产量只有一部剧， 与此

同时， 每年制作六部以上的大公司也

在减少。”
没有垄断出现， 百舸争流、 万类

霜天， 于市场固然不是坏事。 但摊薄

到每家公司， 一年只做一部剧， 输赢

都在一剧之间 ， 大 IP、 大 阵 容 ， 自

然成了所谓的 “稳投资”。 对此， 华

谊兄弟 CEO 王中磊提出 ： “对投资

项目的过分倚重， 导致不少公司形成

错 觉 ： 拿 下 IP 便 是 成 功 。 事 实 上 ，
谁来执行 IP 的转化， 谁来带领一支

精英的制作团队， 这才是影视拍摄的

关键。” 慈文传媒董事长马中骏也把

改编者的能力 摆 到 了 相 当 重 要 的 位

置： “改变者拥有几分成熟的技术条

件？ 他能否沉下心去做好 IP 转化而

非急功近利？ 他能搭建起具备多少专

业水准的主创团队？ 我觉得这是最重

要的几个环节。”
让 IP 有效转化， 是比迷信 IP 更

可靠的制作法则， 这一提法得到了不少

与会者的认同。 东方卫视影视剧中心主

任王磊卿对他的观众有很清晰的认知：
“我们观众的审美情趣已经到了 ‘天天

向上’ 的时候， 电视剧制作如何才能跑

赢 ？” 在他看来 ， 互联网时代的观众 ，
不仅看网剧、 大电影， 还收看世界各地

的优秀影视作品 ， 见多识广的 他 们 对

“抠图” “倒模” “替身” 这些粗制滥

造的乱象越发难以容忍， “一部烂剧的

生存期只有 3 天， 3 天之内， 口碑决定

后续”。
有鉴 于 此 ， 王 磊 卿 提 出 ， 中 国 电

视 剧 需 要 制 定 一 条 “ ISO900 标 准

线 ” 。 然 而 ， 这 条 标 准 由 谁 制 定 、 又

该 如 何 制 定 ？

互联网时代的观众有
没有精准画像

曾有网络舆论称， 如果要给如今

网络平台和电视荧屏对面的观众描绘

一幅精准的画像， 也许会发现画像里

是一群 “9000 岁”， 即 90 后与 00 后

的合称。 现在的电视剧市场真的抛弃

成熟观众， 只为 90 后与 00 后服务了

吗？ 如此描述引来不少嘉宾的反驳。
导演郭靖宇反对将年轻与 “不懂

事” 划等号。 “千万不要低估中国之

少年。” 他承认， 自己的作品通常被

视为面向中老年观众， 但监制翻拍

《射雕英雄传》 的过程中， 郭导却被

一群少年感动。 “我认为很多中国少

年在看这部剧， 他们非常认真地写影

评， 这群年轻人眼中， 他们看到的并

不是靖哥哥有多帅， 而是他的为人如

何憨厚， 他的爱情观、 价值观如何与

今天对接。 我相信， 这样的年轻观众

最后会从剧中看见 ‘侠之大者， 为国

为民’ 的精神。 中国千百年来的历史

就已证明， 中国少年同样热衷于获取

正能量， 他们对精神上的诉求， 不比

60 后、 70 后少一分一毫。”
《欢 乐 颂 》 的 编 剧 袁 子 弹 也 认

为， 把电视剧的受众群体描述为年轻

人， 这是一道伪命题。 “中华传统的

美德一以贯之， 人们对人性美好的向

往也由始至终， 所以能动人的旋律总

是相似的 。 我 还 在 十 八 九 岁 的 年 纪

时， 喜欢看 《士兵突击》， 也爱老版

的 《红楼梦》， 好的作品具有穿越年

代的力量。” 她再从近两年的市场来

分析， 推导出同样结论： “去年 《湄
公河行动》 票房火爆， 前年 《大圣归

来》 引发无数 ‘自来水’， 谁能说观

众里能分清年轻层次？ 好作品可以打

通代际的涵洞。 ”袁子弹认为，根本不

该分什么大众或小众，“在如此庞大的

中国电视剧市场中， 任何小众都是大

众。 好剧总会影响到可观的人群”。
或许， 用著名制作人侯鸿亮的话

来展望 2017 年颇合时宜。他说：“任何

总结出来的经验都是创作的死敌。”创
作不该是哪里概率大就往哪儿去的投

机事件，而是一条“由心出发、由感而

生、有话才说”的坚守之道。

胡歌，跟繁华世界暂别

暂停演艺工作，即将赴美修学

午夜， 时间跳到了 2 月 27 日， 舞

台依旧如梦。 胡歌站在一群好友中———
袁弘、 扎西顿珠、 林依晨……哪个都是

少年之交 ； 台下还有太多他尊 敬 的 师

长———侯鸿亮、 王丽萍、 赖声川……几

乎都有知遇之恩 。 此刻 ， 24 时与零点

交叠， 属于胡歌的旧日与新篇汇合。 他

没想到 ， 2017 电视剧品质盛典的尾声

竟是为自己饯行。 今年， 胡歌将暂别演

艺圈 ， 赴美国修学 。 “先学语言吧 。”
他说， 有人问起他曾做过的导演梦， 他

笑了， “等我的英语能游刃有余到自由

选择的程度再看”。
没有快一步， 一切刚刚好。 这大概

会是胡歌 35 岁这年的从容注脚。

“永远都会有比我片酬高
的人”

2017 电视剧品质盛典 ， 胡歌算是

个大忙人。 他先以推介人身份登台， 引

出了李雪健和 4 位上海重量级的影视艺

术前辈———《上海 的 早 晨 》 导 演 张 戈 、
《上海一家人》 导演李莉、 《上海一家

人》 编剧黄允、 表演艺术家秦怡。
“都 说 李 雪 健 是 ‘戏 骨 ’ 。 这 个

‘骨’字在我眼里，是一个演员敬重艺术、
敬重观众、更敬重自己生命的风骨……”
长长的推介词 ， 胡歌说得 动 容 。 他 尊

李 雪 健 为 “中 国 最 富 足 而 高 贵 的 演

员”， 因为艺术家的精神花园是如此丰

饶 。 他饱蘸深情地 领 现 场 观 众 一 同 追

忆往昔 ， 因为他将那些听来的 前 辈 们

的故事视若珍宝： 他们花 12 年时间为

剧本搜集资料 ； 他们自背几十 公 斤 的

设备 、 自拖电缆线来拍摄 ， 偶 尔 拍 移

动镜头时还得借助自行 车 。 可他们统

一拿 70 元/集的片酬， 住科影厂的招待

所……在这些 “金钱为轻， 道义为重；
个人为轻， 艺术为重” 的长者面前， 他

把自己放低到了尘埃里 。 犹记 得 上 一

次， 他与李雪健同台领奖时， 他连道自

己 “受之有愧”。 此番作为老艺术家们

的得奖推介人， 他仍用 4 个字表达———
“当之无愧”。

而当秦怡把象征品质的金苹果递还

给胡歌， 老艺术家寄望的是精神上的薪

火相传， 无意间也暗合了年轻人演艺生

涯乃至人生命运的起承转合。
“是的 ， 2017 年我有一个重要的

决定， 我要去学习。” 胡歌说， “拍戏

的过程是个释放的过程， 我之前一直在

拍戏， 一直在释放， 到了继续学习和累

积的阶段了。” 太多人问过他， 风头正

劲的演艺事业怎么办， 现在那么高的片

酬放弃不可惜吗？ 他答： “永远都会有

比我片酬高的人。”

“读书是精神上的永动机”

把老艺术家们送返座席。 少顷， 他

又被点名上台， 品质盛典最后一份个人

嘉奖 “年度品质卓越之星” 的荣誉被颁

给了胡歌。 他应该是不那么情愿受此荣

誉的 ， 理由被他说得羞赧 ， “我 2016
年并没有什么新作品”。

过去的一整 年 ， 胡 歌 没 有 接 一 部

戏， 但也不曾得到真正意义的休息。 他

在推脱不开的城市代言、 商业活动中度

过 ， 也 在 对 自 己 的 不 断 追 问 中 度 过 ，
“我觉得我走到的那个位置， 和我原先

设想的目标是有距离的 ”。 距离何在 ？

他一度不确定 。 只隐隐觉得 ， 即 便 在

2015 年下半年《伪装者》和 《琅琊榜 》接

连将他托举至一名演员能抵达 的 高 位

时， 喜悦和激动也并没有如期而至，“我
没觉得好像有特别大的成就感，没有”。

直到他终于想明白了 ， 2017 年以

及之后的几年要干什么 ， 这才 豁 然 开

朗。 这件事便是求学， “读书是可以成

为精神永动机的 ， 可以持续地 提 供 能

量”。 不演戏的日子， 他把自己丢进书

堆里， 渐渐地， 就领悟了什么最值得珍

惜 。 世界喧嚣 ， 他留出一隅 。 “我 相

信， 越读， 越明白自己。”

“李逍遥是诞生 ， 梅长
苏是重生”

胡歌即将修学的消息悄悄流传开，
盛典节目组特意制作了一段视 频 送 给

他。那里面，扎西顿珠记得“李逍遥”第一

次约他吃饭的情形，林依晨还能还原“惊
见帅哥”的情绪，他的助手希望他“学久

一点再回来， 这样自己就能抽身去安排

生活”，制作人侯鸿亮则嘱咐他“早点回

来，我们可以一起再拍《琅琊榜》”……
那一夜的奇妙在于， 许多和胡歌的

演艺生命有交集的人都在他周遭。 比如

蔡艺侬 ， 经纪公司的老板 ， 第 一 次 把

《仙剑奇侠传》 的橄榄枝递给了学生时

代的胡歌； 导演张黎， 曾请他出演电影

《辛亥革命》 里的林觉民， “就一个配

角， 你演不演”， 让车祸后的胡歌抛开

对颜值的自矜； 话剧导演赖声川， 2013
年 ， 是他接收了那个 独 自 背 着 双 肩 包

走进排练场的演员 ； 编剧王丽 萍 ， 荧

屏 上 就 快 淡 忘 英 俊 少 年 眉 眼 的 时 候 ，
是她把 《生活启示录 》 的剧本 放 到 年

轻人面前， 以致于此后的胡歌常常说：
“是王老师在我最低谷的时候伸手， 以

后无论我多忙， 只要王老师需要， 我随

叫 随 到 。 ” 还 有 侯 鸿 亮 ， 《伪 装 者 》
《琅琊榜》 的制片人， 他初时有过犹豫，
是在 《如梦之梦》 的观众席上才认定了

胡歌。 他开门见山， “梅长苏的内心，
你能懂”， 因为当年逐敌千里的少年将

军林殊突遭九死一生， 在容貌改易后方

涅磐重生， 化名梅长苏。 大难后这般隐

忍沉静， 不似胡歌又似谁。 更何况， 剧

中梅长苏有句台词 ： “既然我 活 了 下

来， 便不能白白活着。” 这也是命运讲

给胡歌听的。
《琅琊榜》 的品质无需赘言， 一部

2015 年播出的剧直到 2017 年的品质盛

典上还反复被人提及、 赞誉。 人们说：
“无论今后翻拍多少遍， 胡歌版的梅长

苏， 都将是长久的经典”。 而对于胡歌

来说， “李逍遥是我的诞生， 梅长苏是

我的重生”。
“最真实的感觉是， 我有些受不住

了 。 我的初衷是想安安静静地离开 。”
他哽咽， “我上台却是因为我要走了，
这很遗憾。 我想这品质奖拿在手里不是

荣誉， 而是承诺吧， 承诺我得回来。 今

天在舞台上有那么多人， 我从小到大一

起演戏的朋友， 我大学同寝室的同学，
我的老师， 是这许多人一路见证我走到

现在。 可能许多人对我的选择不那么理

解认同， 他们觉得我此时应该继续站在

舞台上。 但真正的艺术生命非常长， 我

会更好地回来， 不辜负大家。”
曲终人散。 凌晨， 他在微博写下：

“我何德何能， 在这么隆重的场合， 让

那么多人为我饯行。”
转身， 他跟繁华世界暂别。

文化 广告

把光鲜留在身后， 胡歌说：“真正的艺术生命非常长， 我会更好地回来， 不辜

负大家。” 图为胡歌在 2017 电视剧品质盛典现场。 （东方卫视供图）

最后一件展品展啥，大家说了算
“大英博物馆100件文物中的世界史”将揭幕，上海博物馆发布征集启事

本报讯 （记者李婷） “如果你

是一名未来的考古学家 ， 在清理 21
世纪初的遗迹 时 ， 你 会 选 择 什 么 作

为这个时代的标志？” 这是上海博物

馆一则征集启 事 上 的 开 场 白 。 即 日

起至 3 月 31 日， 该馆向社会征集最

能 代 表 当 下 的 物 品 ， 作 为 第 101 件

展 品 亮 相 “大 英 博 物 馆 100 件 文 物

中的世界史” 特展。 以这样的方式决

定特展的展品， 在上海博物馆的历史

上是首次。
“大英博物馆 100 件文物中的世

界史” 将于 6 月 29 日在上海博物馆

揭幕。 这是一个通过 100 件物品述说

200 万年人类历史的展览， 每一件展

品都是一段浓缩的历史， 记录着人类

在不同时期最独特的创造力。 比如，
一把出土于坦桑尼亚奥杜威峡谷的石

制砍砸器， 是 “工具箱的起源”。 它

证明： 距今 200 万年前， 人类在非洲

的祖先已制作出第一批帮助自己生存

的工具。 来自美索不达米亚的 “大洪

水记录泥板文献”， 载录着世界最古

老的长篇史诗。 而展览中与中国有关

的 9 件展品， 从良渚文化的玉琮、 西

周早期青铜簋、 元代的青花瓷盘、 唐

代刘廷荀墓的文官俑， 一直到现代的

太阳能灯具， 简要且深刻地说明： 中

国文明从未间断过。
据悉， 该展览已经在世界各国巡

展多年， 引起了极大的轰动。 而除了

展品 ， 该展览 的 策 展 方 式 也 颇 为 新

颖， 即在每个展场， 举办方都要为这

部世界史增添一件能够代表社会当下

进程的物品， 作为第 101 件展品， 以

此为展览收尾， 引起世人对于过去、
现 在 和 将 来 的 进 一 步 思 考 。 比 如 ，
2014 年在阿拉伯联合酋长国阿布扎

比美术馆展出时， 第 101 件展品是足

控汽车。 这项发明由阿联酋大学的一

群大学生完成， 它带有一个方向盘操

纵杆、 一个加速操纵杆以及一个刹车

制动杆 ， 驾驶者 只 需 要 用 两 只 脚 就

可以控制整辆 车 ， 解 放 了 驾 驶 者 的

双手 。 2015 年 ， 在日本神户市立博

物 馆 展 出 时 ， 第 101 件 展 品 是 一 种

新的记录资料 的 媒 介 ， 即 熔 融 石 英

玻璃 。 这种玻 璃 耐 高 温 且 防 水 ， 在

常 温 下 有 长 达 3 亿 年 的 保 存 时 限 ，
大约 1/4 张便签纸面积的这种玻璃 ，

就 可 以 储 存 1.5GB 容 量 的 数 据 。 而

2016 年在澳大利亚国家博物馆展出时，
馆方选了一件被世界认可的澳 大 利 亚

创新产物作为第 101 件文物 ， 即 1992
年澳大利亚联邦科学与工业研 究 组 织

研发的无线局域网络试验台 ， 它 便 是

现代 Wi-Fi 的前身。

“我们这一 次 征 集 的 展 品 不 限 媒

介， 可以是艺术品也可以是科技产品，
但必须与当代生活密切相关， 由我国创

作 、 制造或研发 ， 最好能突出 上 海 特

色。” 上海博物馆馆长杨志刚透露， 第

101 件展品必须可展示或演示， 如果是

无形的概念， 则需要有形的媒介。 展品

的长、 宽、 高不得超过 4 米 、 2 米 、
2.5 米， 并且不涉及商业品牌。 完成

征集后， 上海博物馆将在 4 月组织专

家评审， 选出最佳的十种方案。 “我
们将综合十种最佳方案以及我们专家

的 展 陈 方 案 来 最 终 决 定 第 101 件 展

品。” 杨志刚说。

左上： 元代的青花瓷盘。
上图： 唐代的文官俑。
左图： 印度河流域印章。

（均上海博物馆供图）

2017 年中国电视剧品质盛典上， 《欢乐颂》 荣获 “年度品质榜样剧作”。 图

为电视剧宣传海报。

■本报首席记者 王彦


